



DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

<p><b>AÑO II</b></p>	<p><b>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.</b> En provincias, un mes..... 1 Pts.</p>	<p><b>REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,</b> ALFONSO XIII, 4, DUPLICADO. No se publica los días festivos.</p>	<p><b>ANUNCIOS Y COMUNICADOS.</b> A precios convencionales. No se devuelven los originales.</p>	<p><b>N. 262</b></p>
----------------------	---	--	---	----------------------

## NITRATO DE SOSA COMO ABONO

Para informes gratuitos sobre su aplicación dirigirse á

**D. JUAN GAVILAN**

Delegado en España del *Permanent Nitrate Committee*, Jovellanos, 5, Madrid.

### Comentarios á la interwieu con el Sr. Barcala

Este título nace obligado de palabras mías y de excitaciones de mi querido compañero el director de «La Iberia», pero me figuro que no va á responder al artículo que encabeza, pues no pienso analizar párrafo por párrafo, ni sondar todas las manifestaciones del ilustre ingeniero, jefe de los moretistas oriolanos. Más bien que comentarios á la interwieu, debiera yo titular estas líneas, consideraciones sobre el espíritu, la esencia si se quiere, de la misma.

Ni soy crítico de intenciones ni me agrada hablar de las que no conozco á fondo, pero con quien, como el Sr. Barcala, pone el alma en las palabras y vierte en estas el pensamiento y los más hondos sentires con noble sinceridad, puede uno permitirse entrar en un terreno, de otra manera vedado.

El Sr. Barcala confiesa una

gran verdad, pero no la muestra (sin duda por consideraciones á sus afines los demócratas ó por su gran respeto al Sr. Capdepón) con la desnudez con que yo voy á repetirla.

Dice el Sr. Barcala que el partido demócrata fué vencido en la lucha de encrucijada que él mismo cultivó y deja entrever que bajó al sepulcro sin honor, después de una huida vergonzosa. Yo añadiré que bajó al sepulcro sin una plegaria de cariño, sin un rezo de piedad.

El partido demócrata no luchó en las pasadas elecciones, é impuso Capdepón la retirada á Ballesteros, para darle el triunfo á Trino en Dolores. Y este hecho insólito, crea un dilema cuyos términos arrojan espuestas de vergüenza y oprobio á la cara del partido demócrata oriolano.

¿No tenía éste arraigo en la opinión del distrito ni contaba con la simpatías del pueblo? Pues sus veintidos años de mando son una condenación manifiesta de

su política, y una vergüenza para los que en aquel supuesto, solo han podido vivir con suero oficial y gobernar por resortes ilegales, mediante el chanchullo electoral.

¿Es qué tiene arraigo en la opinión, porque Orihuela es liberal y demócrata?

Pués mayor vergüenza, mayor ignominia para los que sacrificaron la opinión pública en aras del triunfo de Trino en Dolores; oprobio más grande, para los que antepusieron el personalismo al hijo de Capdepón, á sus ideas y á las del pueblo, burlando y pisando los sagrados derechos de este.

Y véase por qué el distrito, por qué la opinión dejó que los demócratas bajasen á la tumba, cavada por el mismo Capdepón, sin elevar una plegaria de cariño, sin murmurar un rezo de devoción, sin ir á depositar en ella el manojo de flores que anida recuerdos.

Hará muy bien el Sr. Barcala, si obrando como piensa, aleja su política, la de su partido, de los procedimientos del partido demócrata oriolano, con más propiedad, partido de Capdepón y Ballesteros, (pues perdonando el contrasentido) las personas de estos han sido las ideas, el credo político de la grey liberal oriolana.

Y en ésto es en donde más resalta el espíritu de la política

del Sr. Barcala, la altura de miras que impone en su campo; pues si alguien lo ignoraba, después de su interwieu no cabe dudar de que la política del señor Barcala, como la que viene haciendo en el Congreso el Marqués de Rafal, como la que en Dolores ha desplegado el Sr. Chapa-prieta, es política de defensa y fomento de los intereses generales y de la región y no es aquella otra que se entretiene en repartir favores á particulares y tapar el chanchullo y la malversación, difundiendo la negra sombra del caciquismo.

Justo es confesar que los moretistas estuvieron acertados y fué simpática su actitud al separarse de Ballesteros buscando en D. Luis Barcala y Cervantes un jefe distinto del Sr. Capdepón cuya lucha política había segado las cabezas de sus amigos de Orihuela, de la manera más humillante y depresiva.

Pero ¡ay! que ahora los moretistas oriolanos se muestran arrepentidos y hacen una mueca de disgusto cuando se les recuerda aquel gesto de rebeldía que les colocó en honrosa independencia de los autores de la *deba-cle* liberal. Ahora quieren aparecer como sumisos á Capdepón y según «La Iberia», el órgano del partido, ellos ayudarán á que los demócratas consigan de nuevo al poder.

Vengo á decir esto, porque



# ABONOS QUIMICOS

SUPERFOSFATOS, NITRATOS DE SOSA, SULFATO DE AMONIACO, SALES DE POTASA  
Sociedad Anónima Cros.—Barcelona.—Fábricas en Alicante, Sevilla y Badalona

Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista *Los abonos químicos*, con servicios gratuitos.  
DIRIGIRSE A:

## DON JUAN GAVILÁN

Director de las Oficinas técnicas, Jovellanos 5, Principal.—MADRID

Pidanse precios y noticias mercantiles á la Agencia de la «Sociedad anónima Cros» en Alicante,—Quiroga, 41.

precisamente permanece en actitud opuesta D. Luis Barcala. Este sigue como á raiz de formarse la agrupación moretista, estaba es decir, rebelde del partido demócrata, por algunas de sus ideas y por sus procedimientos, independiente aún cuando en disposición de admitir adhesiones, ansiosa de efectos, pero sin perder un palmo del terreno conquistado, como dice el Sr. Barcala, sin addicar de la representación del partido liberal, sin dejar de ser ellos los directores y volver á ser los adictos á la política que unos abandonaron y que todos condenan.

Don Luis Barcala es un político sincero; por eso tal vez y contando con que sus fuerzas han de ser las de los liberales, nunca tendrá un partido numeroso, pero siempre será el suyo, partido de prestigio y de buena y rica savia.

Su teoría de que todos los partidos deben intervenir en la administración municipal, es la buena teoría, pero es justo decir y á mí se me escapa de la pluma la afirmación, que al único político oriolano á quien he oído sustentar la misma idea ha sido al Marqués de Rafal y también que los moretistas (no D. Luis Barcala que no intervino) se negaron á aceptar tres concejalías para las cuales los apoyaba el partido conservador local, en las últimas elecciones municipales.

Y es verdadera lástima, que acaso más que nadie, ha de lamentar, por sus ideas, el que estas líneas escribe, que los partidos moretista y conservador no se mancomunen en los fines que ambos persiguen, en los que son principios idénticos de programa, en la lucha contra el caciquismo, en la reorganización de los elementos vitales del país, en el saneamiento de procedimientos

administrativos, en la persecución de reformas etc. etc.

Yo desconfío que esto lo haga el partido moretista, no obstante que juzgo estar conforme con las ideas de D. Luis Barcala, vertidas en palabras pletóricas de sinceridad y de cariño para los intereses de la región.

¿Falta algo por decir? Creo que mucho, pero no siendo esto comentarios de una interviu, conforme ya dije al principio, ya juzgo hechas las consideraciones pertinentes á la misma.

Y esperando acontecimientos, no muy lejanos, que afectarán al partido moretista local y que vendrán á darme la razón en alguno de los puntos que he tocado, nada más tiene que decir por hoy.

*Plim.*

### POLITIQUEO

Ayer veintiuno de Febrero hizo un año que ocupó la alcaldía D. José Escudero Zapata, cesando en el poder los liberales después de 22 años de mando.

Desde esa fecha se ha animado mucho la política local, nació el partido moretista y... ¡el hada loca de la Fortuna distraída en elaborar sorpresas!

¡Estos lentes que se nos han puesto negro; v apenas si nos dejan ver!

Esta tarde celebrará sesión supletoria nuestro Excmo Ayuntamiento.

La Junta Provincial del Censo ha resuelto admitir todas las reclamaciones hechas y rectificaciones pedidas por los amigos del Sr. Chapaprieta en los Censos electorales de los pueblos del distrito de Dolores.

Reina en este distrito un entusiasmo tan grande por el Sr. Chapaprieta, que el triunfo de este será seguro.

Anoche hablamos con algunos amigos de Torrevieja, quienes nos mani-

festaron el gran partido que el ilustre torrevejense tiene en su pueblo. Se dice que los trinitas se retraerán en las próximas elecciones municipales para evitarse el bochorno de una derrota enorme.

### CRONIQUEO DIARIA

## LOS QUINTOS

Ha comenzado en ésta Caja de Reclutas la reunión de los mozos que, por su suerte, les corresponde hacer el servicio de las armas. Entre los acontecimientos que todo español pobre guarda en su historia de manera preferente é imborrable, está esa fecha triste en que sus deberes para con la Patria, le lleman fuera del hogar y abandona para un largo tiempo á los suyos. ¿Vosotros conocéis la íntima despedida del soldado con su madre? Ni el pintor más hábil podría reproducirla, ni el poeta más tierno podría cantarla. El joven siente deseos, siente pena, guarda temores antes de la marcha. Generalmente lo llevan lejos, muy lejos de su tierra, donde no conoce á nadie, donde todo lo que vé le es completamente extraño. Cuando entra en el cuartel siente oprimirse el corazón; aquellas naves anchas, donde aún lado y á otro, por todas partes, se ven con singular orden y cuidado colocados en las paredes arcos militares, cartucheras, los roses en fila, las camas también, los armeros aquí y allá cubiertos con blancas cortinas, les causan una impresión desagradable. Los primeros días del servicio son penosos, el trabajo parece durísimo, las cornetas aturden, los tambores señalan ordenes que los quintos entienden porque ven á los veteranos como las cumplen en el acto. Así va pasando el tiempo, hasta que un día observa que sin darse cuen-

ta ha ido acostumbrándose á la vida del cuartel. Todo le es perfectamente conocido y para todo tiene algún cariño, tanto, que cuando recibe la licencia, en medio de la alegría que experimenta porque vuelve á su casa, siente cierta pena y cuando va á salir de aquel edificio, mudo testigo de tanta amargura, tantas ansias y tanta alegría vuelve la cabeza conmovido y.... ¡siente marcharse para siempre!

Los quintos se van.... ¡suerte les deseamos y dos buenos primeros meses! Que del resto del tiempo ellos procurarán hacerlo bueno. Son jóvenes y la juventud vale mucho.

*M. Fernandez.*

### Decreto sobre los cinematógrafos

La «Gaceta publica un real decreto sobre los locales de los cinematógrafos, disponiendo:

Que los pabellones provisionales destinados á cinematógrafos habrán de construirse con materias incombustibles y con garantías de estabilidad en su construcción; los que se construyan con carácter permanente se ajustarán al reglamento de teatros.

Dichos pabellones constarán solamente de planta baja, permitiéndose para la música la construcción de una tribuna.

El edificio será independiente de las edificaciones contiguas, separado de ellos más de cinco metros.

El camarín ó cabina que ha de contener el aparato de proyecciones, deberá estar separado un metro, lo menos, de la sala del público y construirse con fábrica de ladrillo, proveyéndolo de una chimenea de tiro, cerrada su abertura con tela metálica.



# EL GLOBO

## Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespones, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y schantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vuelas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—Abrigos y capas para caballeros y niños.

Una casa en trajes para niños.  
PRECIO FIJO.

Estará situado en el lado del pabellón opuesto al de entrada y salida de los espectadores.

En el camarín habrá solamente dos operadores.

Se prohíbe emplear lámparas de carrador oxietérico.

Señala también el real decreto disposiciones para la colocación de mangas de riego y aparatos extintores de incendios. numeración de las localidades, colocación de las ventanas y puertas de entrada y salida, instalación de los hilos conductores de la luz eléctrica y prohibición absoluta de fumar.

## NOTICIAS

Aún le quedan humos caciquiles al alcalde de Redován.

Desde hace muchos años que Josefa Ruiz se dedica en dicho pueblo á la reventa de pescado. Según nos dicen, hace tiempo que el marido de Josefa se negó en unas elecciones á darle el voto á los amigos del alcalde por lo cual no tenía mucha devoción éste á aquella familia.

El otro día, sin causa que lo justificase, le fué prohibida á Josefa Ruiz la venta de una remesa de pescado.

Hará una buena obra de justicia ese alcalde dejando en paz á la infeliz vendedora de pescado, no repitiendo el hecho, si ha sucedido como nos lo refieren.

En breve se instalará en el pueblo de Santomera, un magnífico cinematógrafo.

Mañana se celebrarán riñas de gallos en nuestro circo gallístico.

Desde el día 1. de Marzo se abrirá en este Ayuntamiento, como en todos los de España, un registro para anotar los casos de emigración definitiva, los traslados de una vivienda á otra y los cambios de residencia

legal que tengan lugar en este Municipio.

Ayer se reunió la Junta directiva de la V. O. T. en San Francisco.

Se acordó procurar para las funciones que en breve y, según tradición, se celebrarán en Santa Justa, en honor á Nuestro Padre Jesús, los mejores predicadores de la diócesis y quizás alguno de fuera. Es posible que además haya alguna innovación en dichas solemnidades que ha de satisfacer á los devotos de la milagrosa y singular imagen de Nuestro Padre Jesús.

Se asegura que muy en breve se publicará un decreto referente á las oposiciones á escuelas de instrucción primaria.

Parece que se variará en absoluto la época en que hasta ahora venían aquellas celebrándose.

Si el tiempo no lo impide habrá música mañana, á la hora de costumbre, en el delicioso paseo de la Glorieta.

Ayer se encontraba entre nosotros nuestro ilustrado paisano y estimado amigo, el elocuente orador sagrado D. Julio Lopez Maymón, párroco del vecino é importante pueblo de Callosa de Segura.

Tenemos en cartera una sabrosa carta de Benejuzar que nos impide publicar el exceso de original hoy.

En el número próximo la publicaremos.

Ayer y seguido de un numeroso acompañamiento se verificó el entierro de la que en vida fué apreciable y virtuosa joven María de las Mercedes Soriano.

Descáñse en paz.

En el negociado de Fomento del Gobierno civil de esta provincia, se ha recibido el Título de Licenciado en Farmacia á favor de nuestro joven y querido amigo D. José Ferrer Saenz.

Mil parabienes el amigo Pepe.

Reina mucho entusiasmo para las veladas que se proyectan en esta ciudad para carnaval. Ya hemos visto á algunas muchachas trabajando en la confección de disfraces.

¡A ver esas comisiones!

Anuncia un telegrama de París que el expresidente del Consejo de ministros de Portugal Juan Franco, marchó á Florencia.

De esta población se dirigirá á Niza, donde pasará una larga temporada.

De Barcelona comunican noticias tristes acerca de los apuros de los obreros sin trabajo cuyo número aumenta.

Próximamente se pondrán á la venta unos «Vales de repuestas», acordado en el último Congreso Internacional Postal. Serán valederos en toda Europa y podrán ser canjeados por sellos en los establecimientos dependientes del Estado. El precio del vale será de 30 céntimos.

En breve quedará constituida en Alicante, la sucursal del «Banco de Cartagena.»

## UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, anemia, tisis, enfermedades nerviosas etc. un medio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto.

Escribir á Carmen J. P. García Aribau, 24, BARCELONA.

Imprenta de L. Zerón.—Orihuela

## BANCO DE CARTAGENA

Emisión de 10.000 acciones al portador de la 2.<sup>a</sup> serie

### PRORRATEO

Terminadas las operaciones de suscripción de acciones de la segunda serie de este Banco, se hace saber á los señores interesados que el prorrateo de las mismas se verificará con arreglo á las bases siguientes:

1. A los señores suscriptores por **una, dos ó tres acciones** se les adjudicará el número de ellas que hayan solicitado.

2. A los señores que suscribieron más de tres acciones, se les adjudicará **un minimum de tres** y, además, **una acción por cada cinco ó fracción de cinco** de las que hayan solicitado sobre aquel número.

3. Los señores accionistas de la primera serie que, usando del derecho que les concede la Escritura social, hayan suscripto de la segunda igual ó menor número de las que poseían de aquella, quedan exentos de prorrateo por procepto estatutario.

Cartagena quince de Febrero de mil novecientos ocho.



